

**PENGARUH *GOOD CORPORATE GOVERNANCE*
TERHADAP PROFITABILITAS BANK UMUM
SYARIAH (BUS)
DI INDONESIA (PERIODE 2013-2018)**

SKRIPSI

Diajukan Untuk Melengkapi Tugas-tugas dan Memenuhi
Syarat-syarat Guna Memperoleh Gelar Sarjana Ekonomi (S.E)
Dalam Ilmu Ekonomi Dan Bisnis Islam

Oleh:
MURTIWAYAT
NPM. 1551020058

Jurusan: Perbankan Syari'ah



Latina Ace Cahya

**FAKULTAS EKONOMI DAN BISNIS ISLAM
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI
RADEN INTAN
LAMPUNG
1442 H / 2021 M**

Ace Cahya

13/6/2024

Ace Cahya
9 27/5 - 21.

**PENGARUH *GOOD CORPORATE GOVERNANCE*
TERHADAP PROFITABILITAS BANK UMUM
SYARIAH (BUS)
DI INDONESIA (PERIODE 2013-2018)**

SKRIPSI

Diajukan Untuk Melengkapi Tugas-tugas dan Memenuhi
Syarat-syarat Guna Memperoleh Gelar Sarjana Ekonomi (S.E)
Dalam Ilmu Ekonomi Dan Bisnis Islam

Oleh:

**MURTIWAYAT
NPM. 1551020058**

Jurusan: Perbankan Syari'ah

Pemimbing I : Dr. Evi Ekawati, S.E.,M.Si.

Pembimbing II :Nur Wahyuningsih, S.E.,M.Ak.,Akt.

**FAKULTAS EKONOMI DAN BISNIS ISLAM
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI
RADEN INTAN
LAMPUNG
1442 H / 201 M**

ABSTRAK

PENGARUH GOOD CORPORATE GOVERNANCE TERHADAP PROFITABILITAS BANK UMUM SYARIAH (BUS) DI INDONESIA (PERIODE 2013-2018)

Ditengah perkembangan Bank Umum Syariah serta peningkatan jumlah sumber daya manusia, tidak sejalan dengan perkembangan dari kualitas pada Perbankan Syariaiah yang masih rendah terlihat dari *Return On Assets* (ROA) yang terus menurun pada tahun 2012 ROA sebesar 2,14%, pada desember tahun 2013 ROA sebesar 2,00%, hingga puncaknya pada tahun 2014 sebesar 0,79 %, pada tahun 2017 ROA sebesar 1,17 %.

Penelitian ini bertujuan untuk mengetahui pengaruh *Good Corporate Governance* terhadap profitabilitas yang diproksikan dengan *Return On Asset* (ROA) pada Bank Umum Syariah di Indonesia periode 2013-2018 dalam perspektif ekonomi Syariah. Indikator penilaian GCG yang digunakan ialah dengan 11 aspek manajemen (*self assesment*). Metode penelitian yang digunakan ialah kuantitatif deskriptif dengan data sekunder berupa laporan keuangan Bank Umum Syariah (BUS) periode 2013-2018. Metode pengambilan sampel yaitu dengan *purposive sampling* dan diperoleh sampel sebanyak 11 BUS yang terdaftar di Otoritas Jasa Keuangan (OJK). analisis data menggunakan Program SPSS versi 20.

Berdasarkan hasil penelitian yang telah dilakukan maka diketahui bahwa *Good Corporate Governance* tidak berpengaruh signifikan terhadap profitabilitas yang diproksikan dengan ROA pada Bank Umum Syariah di Indonesia periode 2013-2018. Hasil penilaian berdasarkan 11 aspek manajemen (*self assesment*) diketahui bahwa nilai komposit rata-rata sebesar 1,8 yang berarti memiliki predikat Baik. Dalam perspektif Ekonomi Syariah secara umum pelaksanaan GCG pada BUS di Indonesia telah mencerminkan prinsip-prinsip Syariah dan menganut prinsip transparansi, akuntabilitas, responsibilitas, independensi, dan kewajaran.

Keyword : *Good Corporate Governance*, Profitabilitas



SURAT PERNYATAAN

Assalamu'alaikum Warahmatullahi Wabarakatuh

Saya yang bertanda tangan dibawah ini:

Nama : Murtiwayat
NPM : 1551020058
Prodi : Perbankan Syariah
Fakultas : Ekonomi & Bisnis Islam

Menyatakan bahwa skripsi yang berjudul “**Pengaruh Good Corporate Governance Terhadap Profitabilitass Bank Umum Syariah di Indonesia Perriode (2013-2018)**”, adalah benar-benar merupakan hasil karya penyusun sendiri, bukan duplikasi ataupun saduran dari karya orang lain kecualli pada bagian yang telah dirujuk dan disebut dalam *footnote* atau daftar puustaka. Apabila dikemudian hari terbukti adanya penyimpangan dalam karya ini, maka tanggungjawab sepenuhnya ada pada pihak penyusun.

Demikian surat pernyataan ini saya buat agar dapat dimaklumi.

Wassalamu'alaikum warahmatulahi wabarakatuh

Bandar Lampung , 10 Maret 2021

Penyusun



Murtiwayat

NPM : 1551020058



**KEMENTERIAN AGAMA
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI
RADEN INTAN LAMPUNG
FAKULTAS EKONOMI DAN BISNIS ISLAM**

Alamat : Jl. Letkol. H. Endro Suratmin, Sukarame, Bandar Lampung (0721) 703260

PERSETUJUAN

Judul Skripsi

**Pengaruh Good Corporate Government Terhadap
Profitabilitas Bank Umum Syariah (BUS) Di Indonesia
(Periode 2013-2018)**

Nama Mahasiswa

Murtiwayat

NPM

1551020058

Program Studi

Perbankan Syariah

Fakultas

Ekonomi dan Bisnis Islam

MENYETUJUI

Untuk dimunaqasahkan dan dipertahankan dalam sidang munaqasah Fakultas
Ekonomi dan Bisnis Islam UIN Raden Intan Lampung

Pembimbing I

Pembimbing II

Evi Ekawati, S.E., M.Si.

Nur Wahyu Ningsih, S.E., M., AK.

NIP. 197602022009122001

NIP. :

Mengetahui

Ketua Jurusan

Dr. Erike Anggraeni, S.E., M.S.Sy

NIP. 196208082011012009



KEMENTERIAN AGAMA
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI RADEN INTAN LAMPUNG
FAKULTAS EKONOMI DAN BISNIS ISLAM

Alamat : J. Letkol H. Endro Suratmin, Sukarame, Kota Bandar Lampung 35131

PENGESAHAN

Skripsi ini dengan judul **"Pengaruh Good Corporate Governance Terhadap Profitabilitas Bank Umum Syariah (BUS) Di Indonesia (Periode 2013-2018)"** disusun oleh Murtiwayat, Program Studi Perbankan Syariah, Telah diUjikan dalam sidang Munaqosah di Fakultas Ekonomi Dan Bisnis Islam UIN Raden Intan Lampung pada Hari/Tanggal : 28 April 2021, Pukul : 09.00-10.30 WIB, Tempat : Platform Whatsapp.

Tim Penguji

Ketua : Dr. Ahmad Habibi, S.E., M.Ek.

Sekretaris : Zathu Restie Utami, M.Pd.

Penguji I : Dr. Erike Anggraeni, M.E.Sy.

Penguji II : Dr. Evi Ekawati, S.E., M.Si.

Penguji III : Nur Wahyuningsih, S.E., M.Ak.

Mengetahui

Dekan Fakultas Ekonomi Dan Bisnis Islam


Dr. Ruslan Abdul Ghofur, M.Si.

NIP. : 198008012003121001

MOTTO

وَقُلِ اعْمَلُوا فَسَيَرَى اللَّهُ عَمَلَكُمْ وَرَسُولُهُ وَالْمُؤْمِنُونَ وَسَتُرَدُّونَ إِلَىٰ عِلْمِ الْغَيْبِ وَالشَّهَادَةِ
فَيُنبِّئُكُمْ بِمَا كُنْتُمْ تَعْمَلُونَ

“Dan Katakanlah : Bekerjalah kamu maka Allah akan melihat pekerjaanmu, begitu pula Rasul-Nya dan orang-orang mukmin, dan kamu akan dikembalikan kepada (Allah) Yang Megetahui yang gaib dan yang nyata, lalu diberitakan-Nya kepada kamu apa yang telah kamu kerjakan.” (Q.S. At-Taubah : 105)

لَقَدْ أَرْسَلْنَا رُسُلَنَا بِالْبَيِّنَاتِ وَأَنْزَلْنَا مَعَهُمُ الْكِتَابَ وَالْمِيزَانَ لِيَقُومَ النَّاسُ بِالْقِسْطِ وَأَنْزَلْنَا
الْحَدِيدَ فِيهِ بَأْسٌ شَدِيدٌ وَمَنَافِعُ لِلنَّاسِ وَلِيَعْلَمَ اللَّهُ مَن يَنْصُرُهُ وَرُسُلَهُ بِالْغَيْبِ إِنَّ اللَّهَ قَوِيٌّ
عَزِيزٌ (25)

“Sesungguhnya Kami telah mengutus Rasul-rasul Kami dengan membawa bukti-bukti yang nyata dan telah Kami turunkan bersama mereka al-Kitab dan neraca (keadilan) supaya manusia dapat melaksanakan keadilan ...” (57-25)

يَا أَبَا ذَرٍّ إِنَّكَ ضَعِيفٌ وَإِنَّهَا أَمَانَةٌ وَإِنَّهَا يَوْمَ الْقِيَامَةِ خِزْيٌ وَنَدَامَةٌ إِلَّا مَن آخَذَهَا بِحَقِّهَا
وَأَدَّى الَّذِي عَلَيْهِ فِيهَا

“Wahai Abu Dzar, kau seorang yang lemah dan jabatan itu sebagai amanah yang pada hari kiamat akan menjadi penyesalan dan kehinaan. Kecuali orang yang dapat menunaikan hak kewajibannya dan memenuhi tanggung jawabnya.”

(HR. Muslim)

PERSEMBAHAN

Dengan rasa syukur senantiasa tercurah-curahkan Kepada Allah Subhana wa Ta'ala beserta Rasul-Nya yang telah memberikan kekuatan kepada penulis sehingga bisa terselesaikannya skripsi ini. Skripsi ini penulis persembahkan dengan penuh cinta kepada:

1. Sesepuh tercinta yang telah mendidik, memotivasi, mengajarkan arti kedisiplinan, keberanian/kekuatan, rasa bertanggungjawab, jujur dalam bertutur kata maupun berbuat, rasa saling mencintai, serta semangat pantang menyerah dalam menjalani kehidupan.
2. Ibunda tercinta, tersayang, terbaik : Ngatini, sang rembulan yang menerangi dengan cahaya lembutnya dikala gelap melanda hati, serta Ayahanda tercinta, tersayang, terbaik : Sayar, sang surya yang menerangi dunia dengan kekuatan cahayanya. Tiadalah kata bahkan nyawa sekalipun yang mampu membalas kebaikan mereka. Semoga Allah membalas semua jasa dan pengorbanan serta cucuran keringat kalian di syurga-Nya kelak. *Aamiin*
3. Kakak tercinta : Sulaendah dan Suami yang selalu memberi dukungan dan motivasi, serta keponakan tersayang Aida Rosesta yang selalu memberikan keceriaan.
4. Keluarga Angkat ku tersayang : Abi, Umi, oki, Zizi yang selalu kebersamai dan memberi motivasi arti sebuah perjalanan hidup suka maupun duka. *Jazakunallah Khoiron*
5. Bapak Amr dan Umi ngah Nayla beserta Keluarga yang telah memotivasi, memberi dukungan, serta selalu membantu penulis dalam memenuhi segenap keperluan sehingganya penulis dapat menyelesaikan skripsi ini. *Jazakunallah Khoiron*
6. Pembimbing Terbaik : Ibu Evi Ekawati, S.E.,M.Si. dan Ibu Nur Wahyuningsih, S.E.,M.S.Ak.,Akt. Yang telah mencurahkan segenap hati dan pikiran dalam membimbing penulis hingganya skripsi ini dapat terselesaikan dengan baik. Tiada kata yang dapat membalas kebaikan keduanya.
7. Sahabat ku tercinta Sabillah Tsani dan Zainab Nur Alifa serta adik-adik lainnya yang tidak dapat tertulis satu persatu terimakasih selalu kebersamai dalam perjalanan mengarungi perjuangan ini, selalu menemani dikala suka dan duka, sedih dan tawa. Semoga persahabatan ini dibawah nanungan Ridha Allah hingganya kita kelak dipertemukan di *Jannah-Nya. Aamiin*
8. Teman-teman seperjuangan terbaik Perbankan Syariah kelas B khususnya Dwi Maharani dan Rika Oktavia Wahyuningsih yang

telah memberi warna dan berbagi pengalaman dalam
membersamai saat menempuh pendidikan.

9. Almamater tercinta UIN Raden Intan Lampung

RIWAYAT HIDUP

Murtiwayat, dilahirkan di Panca Tunggal pada tanggal 07 September 1997, anak kedua dari pasangan Bapak Sayar dan Ibu Ngatini.

Pendidikan dimulai dari Sekolah Dasar Negeri (SDN) 2 Panca Tunggal dan selesai pada tahun 2007 . Sekolah Menengah Pertama Negeri (SMPN) 2 Tanjung Bintang selesai tahun 2009. Sekolah Menengah Atas Negeri (SMAN) 1 Tanjung Bintang selesai tahun 2015 dan mengikuti pendidikan tingkat perguruan tinggi pada Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam, Jurusan Perbankan Syariah .

Selama menjadi siswa dan mahasiswa dalam berbagai kegiatan intra maupun ekstra. Pernah menjadi anggota aktif Rohis di Sekolah Menengah Atas Negeri (SMAN) 1 Tanjung Bintang.

Bandar Lampung, 28 April 2021
Yang Membuat

Murtiwayat

KATA PENGANTAR

Assalamu'alaikum warohmatullahi wabaraktuh

Alhamdulillah kalimat syukur pantas tercurah-curahkan tiada henti kepada Allah *Subhana wa Ta'ala* atas limpahan karunia dan nikmat-nikmat-Nya yang seandainya seluruh samudera dikumpulkan sebagai tinta dan ranting sebagai pena maka tidak akan dapat menuliskan nikmat yang telah Allah Berikan. Shalawat dan Salam senantiasa tercurahkan kepada *Nabiullah* Muhammad saw, sang pembuka jalan yang terang benderang hingganya cahaya itu masih terasa hingga kini. Tiada kata yang mampu terangkai hanya karena izin Allah lah penulis dapat menyelesaikan skripsi ini yang berjudul : **“Pengaruh *Good Corporate Governance* Terhadap Profitabilitas Bank Umum Syariah di Indonesia (Periode 2013-2018).”**

Tiada kata yang dapat terlukiskan kecuali ucapan terimakasih atas semua pihak yang telah membantu penulis dalam menyelesaikan skripsi ini. Dalam kesempatan ini penulis ingin menyampaikan ucapan terimakasih kepada :

1. Bapak Dr. Ruslan Abdul Ghofur, M.Si. selaku Dekan Fakultas ekonomi dan Bisnis Islam UIN Raden Intan Lampung.
2. Ibu Erike Anggraeni, M.E.Sy., D.B.A. selaku Ketua Jurusan Perbankan Syariah Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam UIN Raden Intan Lampung.
3. Ibu Evi Ekawati, S.E.,M.Si. selaku Pembimbing Akademik yang telah tulus mencurahkan segenap waktu, memberi arahan dan motivasi sehingga skripsi ini dapat terselesaikan
4. Ibu Nur Wahyu Ningsih, S.E., M.S.Ak.,Akt. selaku Pembimbing Skripsi yang telah tulus mencurahkan waktu, mengarahkan dan membimbing penulis sehingga dapat menyelesaikan skripsi ini.
5. Seluruh Dosen Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam yang telah bersedia mendidik penulis dengan berbagai ilmu pengetahuan yang sangat bermanfaat bagi kehidupan.
6. Seluruh pimpinan dan karyawan perpustakaan serta civitas akademika yang bersedia memberikan pelayanan optimal

sehingga penulis dapat memperoleh referensi-referensi yang diperlukan dalam menyelesaikan skripsi ini.

7. Semua Pihak disekeliling penulis yang tidak dapat diuraikan satu per satu, yang berperan aktif dibalik terselesaikan skripsi ini.

Semoga semua do'a, bantuan dan dukungan yang telah diberikan mendapatkan balasan yang lebih baik dari Allah dan semoga skripsi ini dapat bermanfaat bagi penulis dan para pembaca pada umumnya.

Aamiin ya Robbal 'alamin.

Wassalamu'alaikum Warohmatullahi Wabarokatuh

Bandar Lampung, 28 April 2021

Murtiwayat

NPM : 1551020058

DAFTAR ISI

HALAMAN JUDUL	i
ABSTRAK	ii
PERNYATAAN ORISINALITAS	iii
HALAMAN PERSETUJUAN	iv
HALAMAN PENGESAHAN	v
MOTTO	vi
PERSEMBAHAN	vii
RIWAYAT HIDUP	viii
KATA PENGANTAR	ix
DAFTAR ISI	x
DAFTAR TABEL	xi
DAFTAR GAMBAR	xii
DAFTAR LAMPIRAN	xiii
BAB I PENDAHULUAN	1
A. Penegasan Judul.....	1
B. Alasan Memilih Judul.....	1
1. Alasan Subjektif.....	1
2. Alasan Objektif.....	1
C. Latar Belakang Masalah.....	1
D. Batasan Penelian	4
E. Rumusan Masalah	5
F. Tujuan Penelitian.....	5
G. Manfaat Penelitian	5
H. Sistematika Penulisan	5
BAB II LANDASAN TEORI	7
A. Kajian Teori.....	7
1. <i>Agency Theory</i>	7
2. <i>Syariah Enterprice Theory (SET)</i>	7
B. Bank	8
1. Pengertian Bank	8
2. Bank Syariah	10

C. Profitabilitas Perusahaan	11
D. <i>Good Corporate Governance</i>	12
1. Pengertian <i>Good Corporate Governance</i>	12
2. <i>Good Corporate Governance</i> dalam Konteks Syariah	13
3. Prinsip-prinsip <i>Good Corporate Governance</i>	14
4. Penilaian <i>Good Corporate Governance</i>	16
5. Struktur <i>Good Corporate Governance</i>	18
E. Tinjauan Pustaka	20
F. Kerangka Pemikiran	21
G. Pengembangan Hipotesis	22
BAB III METODOLOGI PENELITIAN	23
A. Jenis dan Sifat Penelitian	23
1. Jenis Penelitian	23
2. Sifat Penelitian	23
B. Sumber Data	23
C. Metode Pengumpulan Data	23
1. Metode Dokumentasi	23
2. Metode Studi Pustaka	23
D. Populasi dan Sampel	49
1. Populasi Penelitian	23
2. Sampel Penelitian	24
E. Definisi Operasional Variabel dan Pengukuran	25
1. Variabel Dependen	25
2. Variabel Independen	25
F. Metode Analisis Data	27
1. Statistik Deskriptif	27
2. Uji Asumsi Klasik	27
3. Uji Regresi Linier Sederhana	28
4. Uji Hipotesis	29
BAB IV HASIL DAN PEMBAHASAN	30
A. Hasil Penelitian	30
1. Deskripsi Objek Penelitian	30
2. Analisis Data	31
B. Pembahasan	33

1. Good Corporate Governance Terhadap Profitabilitas	33
2. Good Corporate Governance terhadap Profitabilitas dalam Perspektif Ekonomin Syariah	34
BAB V PENUTUP	36
A. Kesimpulan.....	36
B. Saran.....	36
DAFTAR PUSTAKA	
LAMPIRAN	

DAFTAR TABEL

- Tabel 1.1 Jumlah Bank dan Kantor Periode
Tabel 1.2 Perkembangan Tenaga Kerja Perbankan Syariah
Tabel 1.3 Perkembangan Return On Asset pada Bank Umum Syariah
Tahun 2013-2018
Tabel 1.4 Indeks Transparansi Lingkungan Bisnis di Asia
Tabel 2.1 Nilai Komposit *Good Corporate Governance*
Tabel 3.1 Populasi Bank Umum Syariah Terdaftar di Indonesia
Tabel 3.2 Sampel Bank Umum Syariah
Tabel 3.3 Kualitas Penerapan Setiap Faktor *Good Corporate
Governance*
Tabel 4.1 Deskripsi Statistik
Tabel 4.2 Hasil Pengujian Autokorelasi
Tabel 4.3 Hasil Rekapitulasi Uji Regresi Linier Sederhana

DAFTAR GAMBAR

Gambar 2.1 Struktur Good Corporate Governance Pada Perbankan Syariah

Gambar 2.2 Kerangka Pemikiran

Gambar 4.1 Grafik Uji Normalitas

Gambar 4.2 Grafik Uji Heteroskedastisitas

DAFTAR LAMPIRAN

1. Lampiran Tabulasi Data Sampel Bank Umum Syariah di Indonesia Tahun 2013-2018
2. Lampiran Deskripsi Statistik
3. Lampiran Model Regresi Linier Sederhana
4. Lampiran Hasil Pengujian Hipotesis dengan Uji (T)
5. Lampiran Hasil Uji Asumsi Klasik
6. Lampiran Tabulasi Data Penelitian
7. Lampiran Berita Acara
8. Lampiran Kartu Konsultasi

BAB I PENDAHULUAN

A. Penegasan Judul

Sebagai langkah awal sebelum menguraikan pembahasan penelitian berikut, terlebih dahulu penulis akan menguraikan berbagai istilah yang terdapat pada penelitian ini agar tidak menimbulkan kesalahpahaman pembaca. Adapun judul yang akan dibahas adalah “**Pengaruh *Good Corporate Governance* Terhadap Profitabilitas Bank Umum Syariah**”. Untuk mengetahui pokok-pokok yang terkandung dalam judul tersebut, hal-hal yang perlu dijelaskan adalah sebagai berikut:

1. **Pengaruh** adalah daya yang ada atau timbul dari suatu (orang/benda) yang ikut membentuk watak, kepercayaan atau perbuatan seseorang.¹
2. ***Good Corporate Governance*** adalah tata kelola yang baik, sebuah upaya perusahaan untuk mendekati garis orbit menuju pusat spiritual, seperti akuntabilitas, pertanggungjawaban, keterbukaan, kewajaran.
3. **Profitabilitas** merupakan kemampuan perusahaan menghasilkan laba (keuntungan) dalam periode tertentu

Dari uraian diatas maka dapat disimpulkan bahwa dari pengupayaan pengelolaan sebuah perusahaan dengan baik dan seoptimal serta semaksimal mungkin sehingga akan tercipta pertanggungjawaban, keterbukaan akuntabilitas dan ewajaran akan dapat meningkatkan kemam puan perusahaan untuk menghasilkan laba (keuntungan) dalam periode tertentu.

B. Alasan Memilih Judul

1. Alasan Subjektif

¹ Departemen Pendidikan Nasional, *Kamus Besar Bahasa Indonesia*, (Jakarta : Gramedia Pustaka Utama, 2011), 58

Pokok pembahasan penelitian ini merupakan kajian yang berkaitan tentang lembaga keuangan dan perbankan sesuai dengan bidang keilmuan yang dipelajari penulis di Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam Jurusan Perbankan Syariah di Universitas Islam Negeri Raden Intan Lampung.

2. Alasan Objektif

Secara objektif, penelitian ini menggunakan Bank Umum Syariah yang terdaftar pada Otoritas Jasa Keuangan (OJK). Dalam penelitian ini penulis menggunakan sebelas (11) BUS sebagai objek penelitian. Sebelas BUS tersebut diantaranya : PT Bank Muamalah Tbk., PT Bank Mega Syariah, PT Bank Maybank Syariah Indonesia, PT BNI Syariah, dan PT Bank Syariah Mandiri, PT BRI Syariah, PT. BCA Syariah, PT Panin Syariah, PT Bukopoin Syariah, PT Victoria Syariah, PT Jabar Banten Syariah. Oleh karena itu, penelitian ini dilakukan untuk mengetahui kinerja dari sebelas Bank Syariah yang ada di Indonesia

C. Latar Belakang Masalah

Ditengah perkembangan teknologi yang semakin meningkat dimasa globalisasi ini dan perkembangan pasar global yang tinggi membuat pergeseran- pergeseran dari perusahaan berbasis tenaga kerja ke perusahaan berbasis pengetahuan. Hal ini membuat perusahaan harus mencari inovasi-inovasi yang baru untuk meningkatkan profit perusahaan agar dapat bersaing dengan perusahaan-perusahaan lain yang semakin ketat dengan mengubah cara mereka dalam menjalankan bisnisnya.

Perubahan ekonomi secara global membuat kesejahteraan perusahaan yang berbasis konvensional maupun syariah bergantung pada penciptaan transformasi dan kapitalisasi pengetahuan dengan pengelolaan *intangible assets* yang serta

mempertimbangkan koridor islam terutama Indonesia yang mayoritas penduduknya ialah muslim.

Perbankan syariah sebagai lembaga yang sangat dekat dengan masyarakat seperti Bank Umum Syariah (BUS) yang kian menjamur dituntut juga harus memiliki kualitas pelayanan terhadap masyarakat sesuai dengan prinsip syariah secara konsisten. Prinsip Syariah adalah aturan perjanjian berdasarkan hukum islam antara bank dan pihak lain untuk penyimpanan dana dan/atau pembiayaan kegiatan usaha atau kegiatan lainnya yang dinyatakan sesuai dengan Syariah antara lain pembiayaan berdasarkan prinsip bagi hasil (*mudharabah*), pembiayaan berdasarkan prinsip penyertaan modal (*musyarakah*), prinsip jual beli barang dengan memperoleh keuntungan (*murabahah*) atau pembiayaan barang modal berdasarkan prinsip sewa murni tanpa pilihan (*ijarah*), atau dengan adanya pilihan pemindahan kepemilikan atas barang yang disewa dari pihak bank oleh pihak lain (*ijarah wa iqtina*). Berdasarkan definisi diatas maka lingkup usaha bank dapat dikelompokkan menjadi tiga sifat usaha, yaitu : sisi aktiva, pasiva dan jasa-jasa bank.²

Perkembangan Perbankan di Indonesia yang kian meningkat terutama Bank Umum Syariah, terlihat dari tahun 2010 yang berjumlah 11 bank dan 1.215 jumlah kantor menjadi 14 jumlah Bank dan 1.825 jumlah Kantor di tahun 2017. Berikut adalah tabel perkembangan Perbankan Sayariah di Indonesia:

² Veithzal Rivai, et.al. *Commercial Bank Management Manajemen Perbankan Dari Teori ke Praktik*(Jakarta : PT Raja Grafindo Persada, 2013) , 2.

Tabel 1.1
Jumlah Bank dan Kantor Periode 2010-2017

Rincian	2010	2011	2012	2013	2014	2015	2016	2017
Bank-bank Umum								
Bank Persero								
Jumlah Bank	4	4	4	4	4	4	4	4
Jumlah Kantor Bank	4189	14145	15632	16637	17430	17809	18106	18262
Bank Pemerintah Daerah								
Jumlah Bank	26	26	26	26	26	26	26	27
Jumlah Kantor Bank	1413	1472	2802	3254	3524	3781	3926	4130
Bank Swasta Nasional								
Jumlah Bank	57	56	56	56	56	55	52	50
Jumlah Kantor Bank	6526	7108	9275	9465	9226	9052	8384	7680
Bank Umum Syariah								
Jumlah Bank	11	11	11	11	12	12	13	14
Jumlah Kantor Bank	1215	1390	1734	1987	2163	1990	1869	1825
Bank Asing dan Campuran								
Jumlah Bank	24	23	23	23	21	21	21	21
Jumlah Kantor Bank	494	465	502	504	396	331	445	388
Jumlah								
Bank	122	120	120	120	119	118	116	115
Kantor Bank	13837	24580	29945	31847	32739	32963	32730	32285

Sumber : Statistik Perbankan Indonesia, Otoritas Jasa Keuangan (data diolah)

Dari tabel diatas dapat kita lihat perkembangan Lembaga Keuangan secara umum dari tahun 2010 hingga tahun 2017 baik BankUmum, Bank Syariah maupun Bank Aing & Campuran. Khususnya pada Bank Umum Syariah yang mengalami peningkatan dari 11 jumlah Bank pada Tahun 2010 menjadi 14 Bank pada tahun 2017.

Perkembangan dari sisi jumlah Bank Umum Syariah dan jumlah kantor ini tentunya memicu pula peningkatan dari jumlah tenaga kerja yang digunakan sebagai aset dalam pemanfaatan sumber daya untuk peningkatan daripada profitabilitas yang akan dicapai. Hal ini terlihat sejak tahun sebelumnya berjumlah 10.348 orang pada tahun 2009 menjadi 15.224 orang pada tahun 2010, dan terus meningkat hingga pada tahun 2017 sebanyak 52.345 orang. Berikut peneliti sajikan perkembangan jumlah tenaga kerja Perbankan Syariah tahun 2013-2017 :

Tabel 1.2

Perkembangan Tenaga Kerja Perbankan Syariah Periode 2009-2018

Sumber : Otoritas Jasa Keuangan (2009-2018)

Indikator	Periode									
	2009	2010	2011	2012	2013	2014	2015	2016	2017	2018 (Jan- nov)
Tenaga Kerja BUS	10.348	15.224	21.820	24.111	26.717	41.393	51.413	51.110	51.068	52.345
Tenaga Kerja UUS	2.296	18.868	2.067	3.108	11.511	4.425	4.403	4.487	4.678	4.349
Tenaga Kerja BPRS	2.799	3.172	3.773	4.359	4.826	4.704	5.102	4.372	4.619	4.749

Dari tabel diatas terlihat perkembangan tenaga kerja yang cukup tinggi pada industri Perbankan Syariah khususnya Bank Umum Syariah terlihat dari tahun 2009 jumlah tenaga kerja sebanyak 10.348 orang menjadi 52.345 orang pada tahun 2018. Perkembangan industri Perbankan Syariah diiringi dengan meningkatnya jumlah sumber daya manusia (tenaga kerja). Namun, peningkatan jumlah sumber daya manusia secara kuantitas tidak diikuti dengan

kualitasnya. Hal ini terlihat dari perkembangan tingkat pengembalian aseeet yang tidak stabil bahkan cenderung tturun dari tahun 2012-2018. Berikut peneiiti sajikan dalam tabel dibawah ini :

Tabel 1.3
Pekembangan Kinerja *Return On Asset (ROA)* Bank Umum Syariah Tahun 2013-2018

TAHUN	2012	2013	2014	2015	2016	2017	2018
ROA	2,14 %	2,00 %	0,41 %	0,49 %	0,63 %	0,63 %	1,26 %

Sumber : Otoritas Jasa Keuangan (2009-2018)

Dari tabel diatas terlihat *Return On Assets (ROA)* pada tahun 2012 ROA sebesar 2,14%, pada desember tahun 2013 ROA menurun menjadi 2,00%, hingga puncaknya pada tahun 2014 sebesar 0,41 %, pada tahun 2017 ROA sebesar 0,63 % dan ditahun 2018 ROA sedikit meningkat sebesar 1,26 % .

Menurut beberapa penelitian yang dilakukan terdapat beberapa faktor yang menyebabkan rendahnya kualitas sumber daya manusia pada industri perbankan syariah.³ bagaimana Penelitian yang dilakukan oleh Aam Slamet menyatakan bahwa rendahnya perkembangan industri

³Thalha Alhamid, *Perkembangan Perbankan Syariah di Indonesia (2009-2018) dan Sumber Daya Manusianya*, Sekolah Tinggi Agama Islam Negeri, ilmu Ekonomi Syariah (Sorong 2019), 3.

perbankan syariah dikarenakan kurangnya sumber daya manusia yang terdidik dan profesional, hal ini dinyatakan juga oleh Amiris Sodiq. Selain itu, lemahnya sumber daya insani yang mumpuni dalam bidang ekonomi syariah dan *supply oriented*. Sehingga perkembangan Bank Umum Syariah serta peningkatan jumlah sumber daya manusia, belum tentu membawa perkembangan dari kualitas pada Perbankan Syariah itu sendiri.

Pada umumnya tujuan akhir yang ingin dicapai suatu bank yang terpenting adalah memperoleh laba atau keuntungan yang maksimal, disamping hal-hal lainnya. Bank dapat memberikan kesejahteraan bagi pemilik, karyawan, serta meningkatkan mutu produk dan melakukan investasi dari keuntungan yang diperoleh secara maksimal. Suatu bank dalam mendapatkan keuntungan maksimal dipeerlukan target manajemen dalam mengelola, mengatur dan menyusun target tingkat keuntungan bisnisnya dalam bank.. Profitabilitas merupakan indikator yang paling tepat untuk mengukur tingkat keuntungan sehingga dapat diketahui kualitas kkerja suatu bank.

Rasio profitabilitas merupakan rasio yang digunakan untuk meenilai kemampuan bank dalam mencari keuntuangan. Rasio ini juga memberikan ukuran tingkat efektivitas manajemen, yang ditunjukkan oleh laba yang dihasilkan dari hasil penjualan dan pendapatan investasi.⁴

Hal ini penting dikarenakan lembaga keuangan harus mampu bangkit setelah terkena imbas dari krisis moneter yang terajdi pada tahun 1998-an yang mengakibatkan terpuruknya sistem perekonomian negara.

Salah satu yang menyebabkan krisis moneter di Indonesia pada tahun 1998-an adalah lemahnya sikap transparan yang diterapkan oleh perusahaan baik itu perbankan di Indonesia, hal ini juga sekaligus menjadi penegasan khusus bahwa *Good Corporate Governance* sangat diperlukan di Indonesia.

⁴ Kasmir, *Analisis Laporan Keuangan*, ed. (Jakarta:PT RajaGrafindo Persada, 2019), 198

Berdasarkan survei PERC menunjukkan lingkungan bisnis di Indonesia relatif tidak transparan.

Tabel 1.3
Indeks Transparansi Lingkungan Bisnis di Asia

Tahun	Indon esia	Korea Selatan	Malay sia	Filip ina	Singa pura	Thaila nd
1998	8,41	6,58	6,46	6,14	3,61	7,20
1999	8,00	8,50	6,50	6,29	4,55	7,29

Sumber: *Indeks transparansi lingkungan bisnis dimulai dengan angka 0 untuk kondisi paling buruk sampai dengan angka 10 untuk kondisi yang paling baik, PERC*

Tata kelola yang baik (*Good Corporate Governance*) mudah diucapkan tetapi sukar dilaksanakan, saat ini komisaris independen hanya berjumlah 30% dari total jumlah komisaris demikian juga jumlah direksi independent. Contoh tata kelola yang baik adalah adanya pemisahan yang tegas baik dalam fungsi yang ada dalam organisasi *top manajemen* dengan personel yang mengisi fungsi-fungsi tersebut. Pemegang saham terpisah dari komisaris dan direksi. Sementara komisaris terpisah dengan direksi, komisaris dilarang memiliki hubungan istimewa (anak, mertua, menantu, cucu dan seterusnya) dengan direksi (*terafiliasi*). Saat ini sedikit perusahaan *public* yang memenuhi persyaratan tata kelola yang baik.⁵

Berdasarkan uraian tersebut maka penulis ingin melakukan penelitian dengan judul **“Pengaruh *Good Corporate Governance* Terhadap Profitabilitas Bank Umum Syariah di Indonesia Periode 2013-2018”**

⁵Muhamad Samsul, *Pasar Modal Dan Manajemen Portofolio* (Surabaya : PT Gelora Aksara Pratama, 2015), 77.

D. Batasan Penelitian

Berdasarkan pemaparan latar belakang, peneliti membatasi permasalahan yang akan diteliti diantaranya :

1. Pengaruh tata kelola yang baik (*Good Corporate Governance*) dengan indikator penilaian *self assesment*.
2. Pertumbuhan laba Bank Umum Syariah yang diukur dengan rasio profitabilitas (ROA).

E. Rumusan Masalah

1. Apakah terdapat pengaruh *Good Corporate Governance* Terhadap Profitabilitas pada Bank Umum Syariah di Indonesia ?
2. Bagaimana *Good Corporate Governance* Terhadap Profitabilitas Bank Umum Syariah dalam Perspektif Ekonomi Syariah?

F. Tujuan Penelitian

1. Untuk mengetahui pengaruh *Good Corporate Governance* terhadap profitabilitas Bank Umum Syariah di Indonesia.
2. Untuk mengetahui *Good Corporate Governance Terhadap Profitabilitas Bnk Umum Syariah* dalam Perspektif Ekonomi Syariah

G. Manfaat Penelitian

1. Manfaat Teoritis

Penelitian ini diharapkan dapat memberi wawasan dan sebagai referensi bagi pihak yang membutuhkan untuk mengembangkan ilmu pengetahuan terutama terkait dengan pengetahuan *Good Corporate Governance*.

2. Manfaat Praktisi

a. Bagi Peneliti Selanjutnya

Penelitian ini dapat memberikan wawasan dan pengalaman baru dalam menganalisis terkait dengan

- good corporate governance* untuk menilai kinerja Bank Syariah.
- b. Bagi Industri Perbankan
Penelitian ini dapat dijadikan sebagai informasi dan bahan masukan yang dapat membantu manajemen dalam upaya menjaga kinerja keuangan syariah.
 - c. Bagi Akademisi
Penelitian ini dapat dijadikan sebagai informasi dan bahan referensi bagi pihak-pihak yang akan melakukan penelitian dalam kasus yang sama.

H. Sistematika Penulisan

Sistematika penulisan Skripsi ini terdiri dari lima bab yang masing-masing menepakkan titik berat yang berbeda, namun dalam satu kesatuan yang saling mendukung dan melengkapi.

BAB I Pendahuluan, berisi pendahuluan yang merupakan garis besar dari keseluruhan pola berpikir dan dituangkan dalam konteks yang jelas dan padat. Atas dasar demikian deskripsi skripsi diawali dengan latar belakang masalah yang terangkum didalamnya tentang apa yang menjadi alasan memilih judul, dan bagaimana pokok permasalahannya. Dengan penjabaran singkat sudah dapat ditangkap substansi skripsi. Selanjutnya untuk lebih memperjelas maka dikemukakan pula tujuan penelitian baik secara teoritis maupun praktis serta dikemukakan juga manfaat penelitian itu sendiri.

BAB II Landasan Teori, berisi tentang penjabaran dari teori-teori yang digunakan sebagai acuan peneliti dalam menjawab permasalahan yang terjadi. Adapun teori yang digunakan sebagai acuan adalah *Agency Theory*, *Shariah Enterprise Theory*, profitabilitas, dan *Good Corporate Governance*.

BAB III Metode Penelitian, berisi tentang penjabaran dari jenis & sifat penelitian, sumber data, metode yang digunakan untuk pengumpulan data, populasi & sampel yang diperoleh

serta deffini operasional variabel terikat maapun variabel bebas.

BAB IV Hasil dan Pembahasan, berisi tentang penjabaran dari hasil penelitian yang mencakup definisi objek penelitian itu sendiri, analisis data yang digunakan, serta penjabaran hasil peneelitiian yang telah dilakukan untuk menjawab dari masalah-masalah yang telah dikemukakan.

BAB V Kesimpulan dan Saran, berisi tentang penjabaran singkat guna menjawab rumusan masalah yang telah dikemukakan berdasarkan hasil penelitian yang telah dilakukan serta saran bagi penelitian selanjutnya.

BAB V

KESIMPULAN DAN SARAN

A. Kesimpulan

Penelitian ini dilakukan untuk menguji pengaruh *Good Corporate Governance* terhadap profitabilitas yang diproksikan dengan *Return On Asset* (ROA). Bank yang dijadikan sampel dalam penelitian ini yaitu sebanyak 11 Bank Umum Syariah terdaftar periode 2013-2018 diperoleh sampel sebanyak 58 sampel. Berdasarkan hasil analisis data, pengujian hipotesis, dan pembahasan dapat disimpulkan bahwa:

1. *Good Corporate Governance* tidak berpengaruh terhadap profitabilitas yang diproksikan dengan *Return On Assets* (ROA). Hal ini disebabkan *good corporate governance* sebagai acuan dalam pengambilan keputusan yang bersifat jangka panjang sehingga tidak dapat diukur hanya dalam kurun waktu yang singkat sebagaimana dalam penelitian ini hanya 6 tahun. Sedangkan *Return On Asset* (ROA) lebih bersifat jangka pendek dimana hasilnya dapat dijadikan sebagai acuan dalam pengambilan keputusan angka pendek. Penerapan GCG yang baik belum tentu dapat meningkatkan ROA dikarenakan Bank Umum Syariah tidak selalu dapat mengoptimalkan seluruh potensi pemberdayaan assenya. Hal ini terlihat dari data dalam kuru wakttu 6 tahun bahwa ROA pada Bank Umum Syariah mengalami fluktuasi atau ketidakseimbangan dari tahun ke tahun.
2. Perspektif Ekonomi Syariah tentang *Good Corporate Governance*

Dalam penelitian ini peneliti menyimpulkan bahwa GCG memiliki kaitannya dengan Ekonomi Syariah yang didalamnya menjadikan Allah sebagai pemilik tunggal harta yang telah diusahakan para *stakeholder*. Pengambilan laba yang menjadi hak Bank sebagai perusahaan berdasarkan *profit oriented* diperoleh dengan jalan yang sesuai dengan

prinsip nekonomi syariah yaitu dengan cara yang baik dan adil serta tidak mengandung unsur Riba yang dilarang dalam Islam.

Dalam hasil penilaian *self assesment* yang telah dilakukan memperoleh predikat Baik dan dalam pelaksanaannya Bank Umum Syariah berdasarkan prinsip transparansi, akuntabilitas, responsibilitas, independensi dan kewajaran, hal ini telah mencerminkan prinsip-prinsip Ekonomi Syariah.

B. Saran

Berdasarkan hasil penelitian yang telah dilakukan penulis dapat memberikan saran sebagai berikut :

1. Bagi Peneliti Selanjutnya, jika ingin menganalisis tentang pengaruh *Good Corporate Governance* terhadap profitabilitas dapat menggunakan indikator selain *Return On Assets* (ROA) seperti : *Return On Equity* (ROE), *Net Interest Margin* (NIM), *Non Performing Finance* dan sebagainya dengan menggunakan periode yang lebih panjang.
2. Bagi Industri Perbankan : diharapkan dapat menjadikan hasil penelitian ini sebagai pertimbangan dalam pengambilan keputusan serta mengoptimalkan penerapan *Good Corporate Governance* dalam pengelolaan perusahaan sesuai dengan prinsip-prinsip Islam.
3. Bagi Masyarakat pada umumnya dan *stakeholder* khususnya baik eksternal maupun internal agar agar mampu meningkatkan kinerja dalam menjalankan perusahaan sesuai dengan perundang-undangan dan koridor dalam Ekonomi Syariah.

DAFTAR RUJUKAN

1. Buku

Abdullah, Mal an. *Corporate Governance Perbankan Syariah Di Indonesia*. Yogyakarta : Ar-Ruzz Media, 2010.

Hamdani. *Good Corporate Governance*. Jakarta : Mitra Wacana Media, 2016.

Ikatan Akuntan Indonesia. *Pernyataan Standar Akuntansi Keuangan Nomor 19 (Revisi Tahun 2009) tentang Asset Tidak Berwujud*.

Ridwansyah. *Mengenal Istilah-istilah Dalam Perbankan Syariah*. Bandar Lampung : AURA (Anugrah Utama Raharja), 2012.

Samsul, Muhamad. *Pasar Modal dan Manajemen Portofolio*. Surabaya : PT Gelora Aksara Pratama, 2015.

Sugiyono. *Metode Penelitian Kombinasi (mix method)*. Bandung : Alfabeta cv, 2017

Sudjana. *Metoda Statistika*. Bandung : Tarsito, 2005.

Sutedi, Adrian. *Good Corporate Governance*. Jakarta : Sinar Grafika, 2012

Veithzal Rifai, Sarwono Sudarta, Afandy Veithzal. *Commercial Bank Management Manajemen Perbankan dari Teori ke Praktik*. Jakarta : PT Raja Grafindo, 2013.

Zarkasyi, Wahyudin. *Good Corporate Governance*. Bandung : Alfabeta, 2008

2. Jurnal dan Artikel Ilmiah

Agung Santoso dan Nila Firdausi N. Pengaruh *Good Corporate Governance* Terhadap Profitabilitas Pada Perusahaan Perbankan yang Terdaftar di Bursa Efek Indonesia Periode

- 2013-2015. *Jurnal Administrasi Bisnis*, Volume. 47 Nomor. 1, Juni 2017.
- Arry Eksandy. Pengaruh *Good Corporate Governance* Terhadap Kinerja Keuangan Pada Perbankan Syariah Indonesia. *Jurnal Akuntansi*, Volume. 5 Nomor.1, Januari 2018.
- David Tjondro dan R.Wilopo. Pengaruh *Good Corporate Governance* Terhadap Profitabilitas dan Kinerja Saham Perusahaan Perbankan yang Tercatat di Bursa Efek Indonesia. *Jurnal Bisnis dan Perbankan*, Volume.1 Nomor.1, Mei 2011
- Dian Prasinta. Pengaruh *Good Corporate Governance* Terhadap Kinerja Keuangan. *Jurnal Akuntansi*, Volume.1 Nomor. 2 November 2012.
- Eko Sunarwan. Pengaruh *Good Corporate Governance* Terhadap Kinerja Keuangan Perbankan Syariah (Studi Kasus Pada Bank Umum Syariah dan Unit Usaha Syariah Periode 2010-2013).” *Skripsi* Program Studi Muamalat Fakultas Syariah dan Hukum Universitas Syarif Hidayatullah, Jakarta 2015.
- Fatimah, *et.al.* Pengaruh *Good Corporate Governance* Terhadap Nilai Perusahaan Dengan Kinerja Keuangan Sebagai Variabel *Intervening* Pada Perusahaan Manufaktur Sektor Barang. *Jurnal Riset Manajemen*, Volume. 8 Nomor. 15, 2019.
- Feri Ferial Suhadak. Pengaruh *Good Corporate Governance* Terhadap Kinerja Keuangan dan Efeknya Terhadap Nilai Perusahaan. *Jurnal Administrasi Bisnis*, Volume. 33, Nomor. 1, Tahun 2016.
- Hermawan Hanif. Pengaruh *Intelectual Capital* Terhadap Kinerja *Maqasyid Syariah* dengan *Good Corporate Governance* sebagai Variabel Pemoderasi. *Tesis* Program Magister Akuntansi Universitas Islam Indonesia, Yogyakarta. 2018.
- Riana Chistel T. Dan Stanly W.Alexander. Pengaruh *Good Corporate Governance* Terhadap Profitabilitas Perbankan yang Terdaftar di BEI Periode 2009-2013. *Jurnal Akuntansi*, Volume. 3 Nomor. 1, Tahun 2014.

Suci Subiyanti dan Rachma Zannati. Pengaruh *Good Corporate Governance* Terhadap Profitabilitas Kinerja Perbankan. *Jurnal Manajemen Strategi dan Aplikasi Bisnis*, Volume. 2 Nomor. 3, 2015.

Tarmizi Achmad. Dewan Komisaris dan Transparansi (Teori Keagenan atau Teori *Stewardship*). *Jurnal Keuangan dan Perbankan*. Volume.16 Nomor. 1 Tahun 2010.

3. Website

https://www.bi.go.id/id/peraturan/perbankan/Pages/se_121310.aspx
(diakses tanggal 07 Agustus 2020)

http://eprints.undip.ac.id/43957/1/06_WICAKSONO.pdf (diakses tanggal 07 Agustus 2020)

<https://www.ojk.go.id/id/kanal/syariah/regulasi/peraturan-ojk-terkait-syariah/default.aspx> (diakses tanggal 10 september 2020)

<https://www.ojk.go.id/id/kanal/perbankan/Pages/Bank-Syariah.aspx>
(diakses tanggal 10 september 2020)

<https://www.ojk.go.id/id/kanal/iknb/regulasi/lembaga-pembiayaan/surat-edaran-ojk/Pages/SEOJK-15-Laporan-Penerapan-GCG-Perusahaan-Pembiayaan.aspx> (diakses tanggal 10 september 2020)

<https://media.neliti.com/media/publications/156020-ID-none.pdf>
(diakses tanggal 07 November 2020)

<http://etheses.uin-malang.ac.id/11028/1/13510003.pdf> (diakses tanggal 07 November 2020)

https://id.wikipedia.org/wiki/Tata_kelola_perusahaan_yang_baik

<https://kbbi.web.id/pengaruh> (diakses tanggal 07 November 2020)